

Somos un Instituto de Calidad



En el Instituto Electoral de la Ciudad de México, estamos comprometidas y comprometidos a administrar elecciones locales íntegras, conducir mecanismos de participación ciudadana incluyentes, y promover en las y los habitantes de la Ciudad de México la cultura democrática, la participación y el ejercicio pleno de la ciudadanía, en apego a los principios rectores de la función electoral, cumpliendo con los requisitos legales y reglamentarios, y mejorando continuamente la eficacia de nuestro Sistema de Gestión Electoral.



[Primeras Planas](#) | [IECM](#) | [INE](#) | [Proceso Electoral Federal](#) |
| [Mujeres y Elecciones](#) | [CDMX](#) | [Nacional](#) |
| [Columnas](#) | [Revistas](#) |

PRIMERAS PLANAS

Reforma: Encrucijada 2025. **Excélsior:** INE recorta casi siete mil mdp elección judicial. **Milenio Diario:** Ascende a 10 mil mdp la deuda de 15 estados con universidades.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma: Tiene Observatorio atorón de movilidad. **Excélsior:** Buscan nuevo escudo para la CDMX. **Milenio:** Cierre apoteósico. Prende PolyMarchs a chilangos y turistas en Paseo de la Reforma.

VISITA EL BLOG DE LA COMUNIDAD CHILANGA EN EL EXTRANJERO

SÍGUENOS EN TWITTER: [@VotoChilango](#)

SÍGUENOS EN FACEBOOK: [VotoChilango](#)

TARJETA INFORMATIVA

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** presentó un material didáctico dirigido a la ciudadanía, con énfasis en las Comisiones de Participación Comunitaria (Copaco) y Organizaciones Ciudadanas (OC), para promover el conocimiento y ejercicio de los derechos y obligaciones establecidos en la Constitución Política de la Ciudad de México. Como extensión de este esfuerzo, el **IECM** diseñará un curso basado en este material didáctico, disponible tanto en modalidad presencial, a través de sus direcciones distritales, como en línea mediante el aula virtual Formación de participación ciudadana interactiva (Fopci) y videoconferencias. Se prevé que esta capacitación inicie en junio de 2025, fortaleciendo el acceso al conocimiento para quienes busquen involucrarse activamente en la vida pública de la Ciudad de México. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Mensaje Político \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [CDMX Magacín \(Sitio\)](#), [gimperionewsTV](#)

A partir del 2 de enero de 2025, las organizaciones ciudadanas legalmente constituidas como Asociación Civil o Agrupación Política Local podrán presentar ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** su notificación de intención para constituirse como Partido Político Local. El **IECM**, en un plazo de 10 días hábiles posteriores a la recepción de la notificación de intención, comunicará a la organización el resultado de la verificación de la documentación presentada. [Excélsior \(Sitio\)](#), [100.1 Stereo Cien](#), [Canal](#)



En el Instituto Electoral de la Ciudad de México, estamos comprometidas y comprometidos a administrar elecciones locales íntegras, conducir mecanismos de participación ciudadana incluyentes, y promover en las y los habitantes de la Ciudad de México la cultura democrática, la participación y el ejercicio pleno de la ciudadanía, en apego a los principios rectores de la función electoral, cumpliendo con los requisitos legales y reglamentarios, y mejorando continuamente la eficacia de nuestro Sistema de Gestión Electoral.



[120 Milenio](#) , [103.3 Radio Fórmula](#) , [FIFINews \(sitio\)](#) , [Mochila al Hombro CDMX \(sitio\)](#) , [En Directo \(Sitio\)](#) , [Frontera News CDMX \(sitio\)](#) , [Ultra Futbolistas CDMX \(Sitio\)](#) , [El Bajío Noticias GTO \(sitio\)](#) , [Al Tiempo CDMX \(sitio\)](#) , [Alcaldías News CDMX \(sitio\)](#) , [Sigue tu Ruta CDMX \(sitio\)](#) , [Noticia Metropolitana CDMX \(sitio\)](#) , [Cadena Press CDMX \(sitio\)](#) , [Hombres del Poder CDMX \(sitio\)](#) , [La Red Social \(Sitio\)](#) , [La Red Social \(Sitio\)](#) , [Unión es Fuerza \(sitio\)](#) , [Unión es Fuerza \(sitio\)](#) , [Hombres del Poder CDMX \(sitio\)](#) , [Ultra Futbolistas CDMX \(Sitio\)](#) , [Cadena Press CDMX \(sitio\)](#) , [En Directo \(Sitio\)](#) , [La Carpa.Mx \(Sitio\)](#) , [Notisistema JAL \(Sitio\)](#) , [Al Momento MX \(sitio\)](#) , [Diario Basta \(Sitio\)](#) , [Alcaldes de México \(Sitio\)](#) , [103.3 Radio Fórmula](#) , [Canal 121 Telefórmula](#) , [104.1 Radio Fórmula](#) , [Canal 120 Milenio](#) , [Publimetro \(Sitio\)](#)

Antes del 15 de enero, el Pleno del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** definirá el presupuesto que se requerirá para la elección extraordinaria de jueces y magistrados. "Nosotros somos un órgano autónomo y tenemos un presupuesto integrado a más tardar el 15 de enero; tendremos que aprobar el ejercicio presupuestal para el próximo año, que no sólo abarcará la elección judicial, sino también la del Presupuesto Participativo", destacó **Ernesto Ramos**, consejero del **IECM**. Los diputados autorizaron 2 mil 153 millones 26 mil 964.25 pesos para el **IECM** en 2025, de los cuales, 758 son para las elecciones judiciales. El **IECM** prevé que tenga que aplicar recortes, como en las 40 millones de boletas, que podrían imprimirse en papel con menos candados de seguridad. [Reforma](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México** ha aprobado un presupuesto superior a los 883 millones de pesos para el año 2024, destinado a la elección de jueces y magistrados. Este monto, evaluado por el Consejo General el 23 de diciembre y publicado en la Gaceta de la Ciudad de México el 31 de diciembre, permitirá la renovación de al menos el 30% de los cargos del Poder Judicial local. Los recursos asignados asegurarán el cumplimiento de las obligaciones constitucionales y legales en cada fase del proceso electoral. [El Universal \(sitio\)](#) , [Imagen Radio \(sitio\)](#) , [Excélsior \(Sitio\)](#)

El Congreso de la Ciudad de México ha aprobado la convocatoria para la elección de 133 cargos de jueces y magistrados durante el ejercicio extraordinario de 2025. La comisión especial del congreso capitalino, con 10 votos a favor y 3 en contra, ha publicado la convocatoria para integrar los listados de aspirantes al Poder Judicial de la Ciudad de México. Los interesados podrán inscribirse del 7 al 31 de enero de 2025, ya sea a través de la página Elección Poder Judicial CDMX o en las oficinas del Comité de Evaluación en la Plaza de la Constitución. A nivel local, se elegirán 5 integrantes del Tribunal de Disciplina Jurídica, 3 magistradas y 2 magistrados, así como 33 magistraturas y 95 juzgadoras para el Tribunal Superior de Justicia. Los comités de evaluación se instalarán el 6 de enero para remitir las candidaturas al Congreso local y al **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. La elección se llevará a cabo el 1 de junio, con la toma de protesta programada para el 1 de septiembre ante el Congreso de la Ciudad. [Reforma.com \(sitio\)](#) , [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#) , [88.1 Universal](#)

El 2 de junio de 2024 fue un día de luto para el Partido de la Revolución Democrática (PRD) luego de que se llevaran a cabo elecciones federales a nivel nacional para elegir al próximo presidente de la República, así como senadores y diputados federales, pero tras los primeros conteos, resultados preliminares y



encuestas de salida, confirmaron que el partido del sol azteca se extinguiría, dado que no alcanzaba el 3% necesario para mantener su registro. Todo parecía perdido para el PRD, pero semanas después, el 21 de octubre, el Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** notificó que el partido se mantenía vigente en la Ciudad de México, esto ya, que pese a perder alcaldías y diputados en el Congreso local y no alcanzar el porcentaje requerido del 3%, los votos para la elección a Jefe de Gobierno de la capital del país sí los alcanzó, por lo que no perdería el registro a nivel local. [Infobae América ARG \(Sitio\)](#), [Canal 8.3 UNIFE](#)

TEPJF

En una reciente resolución, la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación desestimó la solicitud de prestaciones y salarios caídos presentada por Raymundo Martínez Carvajal, expresidente municipal de Toluca. Los magistrados declararon improcedente el recurso, argumentando la falta de definitividad en el caso. Martínez Carvajal, quien abandonó su cargo en noviembre de 2023 tras enfrentar un proceso penal, fue detenido en enero de 2024, aunque posteriormente quedó en libertad bajo reservas de ley en marzo. Esta decisión marca el segundo intento fallido del exalcalde para obtener el pago de sueldos y prestaciones. [EdoMex 101.3 Ultra](#)

La ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, es objeto de críticas por su aparente cercanía a la oposición política en México. Entre los eventos destacados se encuentra una cena celebrada el 12 de diciembre de 2023 en la mansión del ministro Jorge Luis González Alcántara Carrancá, donde asistieron figuras como Alejandro Moreno Cárdenas, dirigente nacional del PRI, y magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. La reunión, revelada posteriormente por el periódico Milenio, ha sido interpretada como un indicio del carácter faccioso de Piña. Se menciona que la ministra había invitado a magistrados en rebeldía a apoyar la continuidad de Reyes Rodríguez Mondragón al frente del Tribunal Electoral, lo que culminó en su renuncia. Además, se destaca la participación de Piña en movimientos de oposición al Gobierno, lo que ha generado descontento entre sectores de la población. Se señala también su vinculación con figuras de la oposición, como Lorenzo Córdova Vianello y Héctor Aguilar Camín, quienes han sido asesores de la derecha en México. [Portal Sin Embargo Al Aire](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL

El presupuesto que la Cámara de Diputados le asignó al Instituto Nacional Electoral (INE) para 2025 no solo representa el recorte más alto en la historia del organismo, sino que pone en riesgo la elección judicial. En una sesión de más de seis horas que se extendió hasta la madrugada del martes, los consejeros del organismo recriminaron que se afecte la calidad de los comicios y los derechos de los ciudadanos. Con alrededor de 40 por ciento menos del gasto que solicitaron, tras semanas de discusiones, las consejerías lograron reajustar los 19 mil 645 millones de pesos aprobados (de 33 mil



121 solicitados inicialmente), no sin antes señalar que, para cuidar la elección de juzgadores, sacrificaron parte de la bolsa destinada a proyectos importantes. [Reforma](#), [Excélsior](#), [Milenio Diario](#), [Reforma](#), [Excélsior](#)

Pese al recorte de 40% de su presupuesto para el 2025, "al INE no se le quita ninguna atribución del cúmulo de atribuciones que tenemos desde hace varios años, y si se le dio una de mayor magnitud: la elección de un poder", señaló la consejera electoral Claudia Zavala. La consejera fue contundente, "claro que se logra un ahorro, porque no tendremos el mismo número de capacitadores y supervisores electorales" las personas que "reclutan, capacitan y organizan a quienes operan las casillas" advirtió en entrevista con Ivonne Melgar, para Imagen Radio. [Excélsior](#)

La Comisión Temporal del Instituto Nacional Electoral (INE) para la organización de las elecciones judiciales aprobó ayer los materiales didácticos que se utilizarán para la preparación de los asistentes y capacitadores electorales, además del anteproyecto para alentar el voto de la ciudadanía. A seis horas del término de la sesión en la que el Consejo General del organismo aprobó el presupuesto y cuatro modelos de boletas, los consejeros integrantes de la comisión, Jorge Montaña, Norma de la Cruz y Rita López, se reunieron otra vez para avanzar con la instrucción de los funcionarios ante un proceso electoral inédito. [Reforma](#)

El INE pasará el primer semestre de 2025 organizando la elección judicial, enfrentando desafíos como el recorte de recursos más grande de su historia, el tiempo acotado y la necesidad de convencer a funcionarios de casilla para contar los votos de seis boletas con decenas de candidatos. La instalación del mayor número posible de casillas y el tiempo de votación son de los principales retos, en los que se elegirán nueve ministros: cinco integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial; dos magistraturas para la Sala Superior del Tribunal Electoral; 464 cargos en Tribunales Colegiados de Circuito; 386 jueces; y 15 magistraturas para salas regionales del Tribunal Electoral. Según consejeros electorales, el voto podría tomar unos 20 minutos por persona. [Excélsior](#)

Frentes Políticos señala: El INE enfrenta un 2025 con el recorte más brutal de su historia, operando con 19 mil 654 millones de pesos, lejos de los 33 mil millones solicitados. La sensibilidad del Gobierno es la última esperanza para que el Ejecutivo amplíe un presupuesto que ya dejó 60 proyectos eliminados, menos casillas y más responsabilidades. Norma Irene de la Cruz apela a que el Gobierno escuche. Carla Humphrey advierte que esto amenaza la democracia. Dania Ravel lamenta el golpe a la igualdad de género y la improvisación. Mientras, Jorge Montaña organiza una elección judicial al borde del colapso. ¿Qué puede salir mal? [Excélsior](#)

MUJERES Y ELECCIONES

En 2024, México vivió avances históricos en derechos de las mujeres, destacando la elección de Claudia Sheinbaum Pardo como la primera presidenta del país. Durante su Gobierno, Sheinbaum propuso 10



En el Instituto Electoral de la Ciudad de México, estamos comprometidas y comprometidos a administrar elecciones locales íntegras, conducir mecanismos de participación ciudadana incluyentes, y promover en las y los habitantes de la Ciudad de México la cultura democrática, la participación y el ejercicio pleno de la ciudadanía, en apego a los principios rectores de la función electoral, cumpliendo con los requisitos legales y reglamentarios, y mejorando continuamente la eficacia de nuestro Sistema de Gestión Electoral.



reformas clave para promover la igualdad de género, incluyendo la paridad en la administración pública y medidas para proteger a las mujeres de la violencia de género. Norma Piña, Marcela Guerra y Ana Lilia Rivera lideraron los tres poderes de la Unión, mientras que la Ley Malena sancionó los ataques con ácido en la Ciudad de México. A pesar de estos logros, persisten desafíos, como la impunidad en casos de violencia de género y la falta de acceso a la justicia. El caso de Juan Vera Carrizal, exdiputado local del PRI, y la acusación de homicidio doloso a una niña de 14 años en Querétaro evidencian estas barreras. Finalmente, la absolución de Diego N., acusado de explotación sexual digital, resalta la necesidad de seguir luchando por los derechos de las mujeres en el país. [107.9 Horizonte](#)

En 3 maneras de mirar un sapo, Salvador Frausto escribió: A principios de este 2024 publicamos la primera entrega del área. La posibilidad de mirar el estanque a través de unos robots entrenados para procesar millones de conversaciones en redes sociales nos permitió reportar a los lectores la temperatura de la elección presidencial. Así supimos que Claudia Sheinbaum generaba sentimientos positivos en 60% de los usuarios de la aldea digital, al tiempo que Xóchitl Gálvez promediaba reacciones de alegría y confianza en 30% de los internautas. A lo largo de los meses, las preferencias hacia las candidatas subían o bajaban, pero, a fin de cuentas, nuestras herramientas de Inteligencia Artificial pronosticaron con alta precisión los resultados electorales. [Milenio Diario](#)

CIUDAD DE MÉXICO

Con motivo de la conmemoración de 700 años de la fundación de México-Tenochtitlán, el Gobierno local anunció la renovación del escudo de la Capital "Este escudo (el actual) quedará porque es parte de nuestra historia, pero es momento de crear otro escudo de la Ciudad de México que represente toda la historia y grandeza de México-Tenochtitlán". dijo la Jefa de Gobierno, Clara Brugada. [Reforma](#), [Excélsior](#),

En punto de las 10 de la noche comenzó el espectáculo de PolyMarchs en el Ángel de la Independencia de Paseo de la Reforma para despedir el año, lo que motivó una gran convocatoria desde horas de la tarde y cierre de vialidades. Poco antes, la Jefa de Gobierno de la capital, Clara Brugada, envió un mensaje de felicitación y aprovechó para llamar a la unidad familiar a festejos sin excesos, haciendo énfasis en que la entidad tiene "grandes proyectos" y cuidará de todos sus habitantes. [Milenio Diario](#)

El Gobierno de Ciudad de México informó que más de un millón 770 mil personas visitaron el Zócalo durante 14 días que duró la Verbena Navideña. "A través de eventos como la Verbena Navideña en el Zócalo y la serie de actividades recreativas, así como las pistas de hielo instaladas, presentados en los espacios públicos de las 16 alcaldía, el Gobierno de Ciudad de México, que dirige Clara Brugada Molina, cumple el compromiso de descentralizar el derecho a la cultura a toda la población, sobre todo de la que viven en las periferias", afirmó. [Milenio Diario](#)



En el Instituto Electoral de la Ciudad de México, estamos comprometidas y comprometidos a administrar elecciones locales íntegras, conducir mecanismos de participación ciudadana incluyentes, y promover en las y los habitantes de la Ciudad de México la cultura democrática, la participación y el ejercicio pleno de la ciudadanía, en apego a los principios rectores de la función electoral, cumpliendo con los requisitos legales y reglamentarios, y mejorando continuamente la eficacia de nuestro Sistema de Gestión Electoral.



2025 será un año que se caracterizará por el inicio de la construcción de líneas de transporte público en la Ciudad de México. Las autoridades han informado que en este no iniciarán los trabajos para poner en marcha tres de las cinco líneas de Cablebús ofrecidas en campaña. Se trata de las líneas de teleférico que correrán por Milpa Alta-Xochimilco, Tlalpan y Álvaro Obregón, con una inversión de unos tres mil 500 millones de pesos. También iniciará la construcción de la Línea Cero del Metrobús, la cual recorrerá el Circuito Interior, que es un anillo vial que tiene unos 15.6 kilómetros lineales y que conecta con diez de las 6 alcaldías capitalinas. El proyecto se realizará con una inversión estimada de mil millones de pesos.

[Excélsior](#)

A pesar de la inversión de 6 mil 951.3 millones de pesos en materia de movilidad para este año, a lo que se suma un monto por 23 mil millones al Metro, la actual Administración arrastra un pendiente que ha marcado el ritmo de otras obras de movilidad en la Capital: la Terminal Observatorio. Esta zona de la Línea del Sistema de Transporte Colectivo (STC) funge desde hace más 50 años como un nodo metropolitano, que conecta la Ciudad con estados como Michoacán, Jalisco, Querétaro y el Estado de México, debido a su cercanía con la Central Camionera de Poniente. [Reforma](#)

En *Morder el Anzuelo*, Martín Espinoza escribió: De los poco más de dos mil 470 municipios que existen en el país, en muchos de ellos los problemas económicos y de seguridad asfixian a sus pobladores que, preocupados por su supervivencia, comienzan a realizar movilizaciones para exigir solución a sus autoridades. Muy grave situación si tomamos en cuenta que el municipio es el primer contacto de los ciudadanos con el Gobierno. Un ejemplo de lo anterior lo hemos observado en las últimas semanas en alcaldías de la CDMX; caso concreto en Xochimilco, en donde la irresponsabilidad del anterior alcalde, José Carlos Acosta Ruiz -hoy flamante coordinador de Capital Humano (?) de la Secretaría de Administración y Finanzas del nuevo Gobierno de la capital que encabeza Clara Brugada dejó en la indefensión a decenas de trabajadores de la alcaldía que por el desorden administrativo no han podido cobrar al día de hoy sus quincenas trabajadas desde octubre pasado que entró la nueva alcaldesa Circe Camacho... De ahí los bloqueos que realizan los trabajadores desde hace dos meses para exigir el pago de sus quincenas atrasadas. A ver qué resuelve la autoridad en este año que inicia. [Excélsior](#)

NACIONAL

Claudia Sheinbaum afirmó que le irá muy bien a México en 2025 por la unidad del pueblo y garantizó que pondrá todo lo que esté en sus manos para hacer más grande la transformación y la patria. "Quiero desearle a todos y a todas un feliz año, que la pasen el día de hoy con la familia, con los amigos, y todo lo mejor para 2025. Nos va a ir muy bien, lo sé, porque hay unidad en el pueblo de México. [Milenio Diario](#)

Desde 2019, los Gobiernos de 15 entidades mantienen adeudos con las universidades públicas estatales por un monto superior a 10 mil millones de pesos. Dicho problema se agudizó durante 2024, pues tan solo al 31 de octubre pasado 14 entidades ya adeudaban otros 2 mil 550 millones de pesos. Los casos



más críticos ocurren en los estados de Coahuila, San Luis Potosí y Colima, cuyos pasivos superan el 30 por ciento del subsidio ordinario estatal que reciben sus universidades. [Milenio Diario](#)

Un agente de la FGR fue detenido en la autopista a Acapulco con cuatro kilos de metanfetamina, valuada en el mercado negro en hasta un millón de pesos. Rosalino Morales fue detenido en la carretera Acapulco-Pinotepa cerca de una gasolinera en el puerto. El agente llevaba la droga, una pistola y dos identificaciones de FGR. [Reforma](#)

Los grupos criminales suelen hacerse presentes desde hace décadas en los estados que son sus bastiones para repartir regalos en días como el del Niño o incluso, construir obras en zonas pobres. El Cártel de Sinaloa no se ha quedado atrás, pues se sabe que ha apoyado en la construcción de caminos y escuelas, además de entregar despensas y regalos. [Milenio Diario](#)

COLUMNAS

Templo Mayor señala: En un mundo en el que la creencia muchas veces desplaza la ciencia habría que hacer votos porque en este año regrese el rigor la toma de decisiones gubernamentales. México necesita más datos y menos dogmas; más evidencia y menos discursos. Que 2025 sea un año de construcción de reflexión y, sobre todo, de esperanza activa. México lo merece. [Reforma](#),

En *Jaque Mate*, Sergio Sarmiento escribe: Hemos terminado un año histórico para nuestro país. No lo entendimos así cuando comenzó. Estábamos en plena campaña electoral: dos mujeres y un hombre contendían por la Presidencia. Empezaba el último año —o más bien los últimos nueve meses— del Gobierno de López Obrador, quien había gobernado con algunos aciertos y muchos errores, con ocurrencias y ataques a los jueces y los periodistas independientes. Pese a todo, México mantenía un sistema democrático con contrapesos al poder. A este triunfo claro y contundente, sin embargo, se añadió otro sustentado en maniobras cuestionables, como el trasvase de diputados de un partido a otro, y a una interpretación dudosa de la Constitución por el INE y el Tribunal Electoral, que permitió a la alianza oficialista obtener 364 diputados, 73 por ciento del total, con solo 54 por ciento de los votos, y 83 senadores, 65 por ciento, con el 55 por ciento. [Reforma](#)

Trascendió: Que mientras la mayoría de los mexicanos volverá este 2 de enero a sus actividades laborales tras las fiestas de Navidad y Año Nuevo, los diputados y senadores van apenas a la mitad de su puente invernal de 21 días, pues la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, presidida por el legislador morenista Sergio Gutiérrez Luna, está convocada hasta el próximo miércoles 8 y el periodo ordinario de sesiones iniciará el primero de febrero. Una chambita así... [Milenio Diario](#)

Circuito Interior apunta: Vaya que la Alcaldesa de Ecatepec, Azucena Cisneros, se sacó la rifa del tigre con el cargo que empezará a desempeñar partir de hoy. Su compañero de cuatroteísmo, Fernando

Somos un Instituto de Calidad



En el Instituto Electoral de la Ciudad de México, estamos comprometidas y comprometidos a administrar elecciones locales íntegras, conducir mecanismos de participación ciudadana incluyentes, y promover en las y los habitantes de la Ciudad de México la cultura democrática, la participación y el ejercicio pleno de la ciudadanía, en apego a los principios rectores de la función electoral, cumpliendo con los requisitos legales y reglamentarios, y mejorando continuamente la eficacia de nuestro Sistema de Gestión Electoral.



Vilchis, le dejó deudas y problemas granel. Y por ahora dicen que tiene los pies en la tierra, literalmente.
[Reforma](#)